

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.275

Palma de Mallorca.—Jueves 9 de Junio de 1938 2.º T.

Precio: 15 céntimos

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

Continuó nuestra ofensiva en los frentes de Teruel y Castellón, ocupándose Adzaneta y dominando Useras; siendo ocupadas importantes posiciones y venciendo la resistencia enemiga

El número de muertos causados al enemigo asciende a 800 y el de prisioneros a 587, entre ellos 2 oficiales; habiéndose cogido mucho material de guerra

EN COMBATE AEREO FUERON DERRIBADOS 10 CURTHIS Y 1 BOEING, SIN BAJA ALGUNA POR NUESTRA PARTE

El intento inglés de nombrar una Comisión para investigar los objetivos de los bombardeos aéreos no parece tenga éxito.—En el Congreso socialista francés se ha producido una escisión.—En el Gobierno italiano van a producirse importantes modificaciones: el Conde Ciano pasa a Secretario del partido fascista y Ministro sin cartera; el Conde Grandi a Ministro del Exterior; Starace a Gobernador de Libia; Italo Balbo a Virrey de Etiopía, cargo que queda vacante porque el Duque de Aosta ha regresado a Italia para reponerse de su dolencia

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 8

Ha continuado hoy nuestra ofensiva en el frente de Teruel, donde una vez más ha sido vencida la resistencia enemiga, habiéndose ocupado el vértice Artigas, macizo de la Peña Blanca y otras alturas al sur y sureste del anterior, habiendo quedado en nuestro poder el puerto de la carretera de Camarena de la Sierra y al alcance de nuestro fuego el pueblo de este nombre. Los rojos han sido tan duramente castigados, que entre ayer y hoy se han enterrado unos 480 muertos y siguen encontrándose más en el campo. Se han hecho 118 prisioneros y se han cogido abundantes armamentos y municiones.

En el frente de Castellón se ha seguido también arrollando al enemigo, habiéndose ocupado el pueblo de Adzaneta que se ha rebasado varios kilómetros por el sur y por el oeste, donde se han conquistado importantes alturas, como asimismo dos macizos al sureste dominando el pueblo de Useras. Los prisioneros y presentados hoy en esta parte del frente suman 317.

Por otra columna se ocupó hoy durante la madrugada y mediante un golpe de mano la Masía del Collado de Arriba en la que se aniquiló la compañía enemiga que la guarnecía y que ofreció resistencia. Durante el día prosiguió el avance y se han ocupado alturas al sur y sureste de dicha Masía, el macizo de las Calzadas, la Masía de Vidal, alturas al noroeste y suroeste de Adzaneta, la Ermita de San Juan y el macizo del Jornalero. Se han recogido más de 300 cadáveres del enemigo, gran cantidad de armamento y un carro ruso y se han hecho 152 prisioneros, entre ellos dos oficiales.

En combate aéreo han sido derribados hoy sobre Iglesuela del Cid, 10 «Curtiss» y 1 «Boeing» enemigos, sin baja alguna por nuestra parte.

Salamanca, 8 de Junio de 1938—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*

CRONICA DE GUERRA

La jornada triunfal del martes

El derrumbamiento del frente rojo.—60 aviones en funciones.—Al cuarto de hora de atacar se cogían los primeros prisioneros.—La ocupación de Benafigos.—Los inútiles esfuerzos marxistas.—Las futuras operaciones

En las primeras luces del día nuestras baterías del frente de Castellón inician un nuevo bombardeo en las líneas y posiciones enemigas mientras las divisiones de Infantería se aprestaban a ponerse en marcha para derribar una vez más el frente marxista.

A las siete en punto 60 aparatos de aviación se han presentado en los campos de batalla procedentes de nuestros aeródromos mientras que los cazas se elevaban a considerable altura para vigilar el horizonte con el fin de evitar sorpresas. Los trimotores volaban bajos haciendo trepidar sus voces por el ruido de sus explosiones en la Nevera San Miguel y barranco y en cuyas crestas constituyen el refugio y baluarte de los rojos eran apedreados por potentes explosiones y cuyas piedras al ser trituradas se convertían en metralla que saltaban violentamente en todas direcciones y hacían del terreno un remedo de volcán en erupción.

A las siete y media la primera división de Navarra que bajaba por la carretera de Vistabella hacia la primera conquista asaltando las líneas de trincheras de los rojos que habían construido precipitadamente para tratar de contener la marcha arrolladora de las fuerzas naciona-

les rebasar Adzaneta. Cerca de 500 prisioneros han quedado en poder de las columnas y un número considerable de muertos a los que nuestras fuerzas tuvieron que dar cristiana sepultura. El sol caía con fuerza con lo que se decidió dar un descanso a la fuerza que continuaron por la tarde las operaciones para consolidar la línea alcanzada y establecer los enlaces necesarios para preparar nuevos avances.

El enemigo abandonó abundante material cogiéndole docenas de ametralladoras, dos cañones y más de 500 fusiles que abandonaron los rojos en su retirada.

De Castellón salieron dos brigadas para contener la huida de estas fuerzas con la llegada de estas tropas de refresco con tanques para tomar contacto con aquellos nuestros carros les salieron al encuentro paralizándolo en aquel momento la marcha de los rojos los cuales se vieron obligados a entablar combate. Nuestros cazas y artillería de acompañamiento de las columnas cooperaron brillantemente en la acción. La aviación que había permanecido durante todo el día en el aire les dió tiempo todavía de castigar duramente a las concentraciones marxistas a las que causó enorme número de bajas también quedó en nuestro poder un tanque ruso de los que acababan de llegar al mismo frente.

La situación de Albocacer donde el enemigo se resiste apoyado en las estribaciones de Sierra de San Jaime que domina el pueblo es desesperada, todas las carreteras y accesos a

aquel sector están ocupadas por las fuerzas de Galicia y Navarra que los han desbordado con propósitos de avanzar hacia el sur y amenazan algo más importante que la villa la que sin tener las comunicaciones carece de valor.

En otros sectores del frente de Teruel han avanzado las fuerzas del ejército de Castilla progresando considerablemente en dirección sur y ocupando importantes posiciones que blanquean la carretera de Camarena y apoyando la ruta de Sagunto.

El enemigo ha opuesto una tenaz resistencia pero esta ha sido vencida brillantemente por nuestras fuerzas que por la tarde continuaban su avance después de haber hecho 152 prisioneros el enemigo intentó algunos contraataques apoyados por bastante material de aviación intentando hacer la famosa cadena, los pilotos rojos, operación que con tanto éxito realizan los aviadores nacionales pero no saben efectuar la maniobra y en lo alto se vieron ametrallados por nuestros cazas no teniendo más remedio que retirarse después de registrar la pérdida de un aparato.

Nuestras fuerzas han mejorado sus posiciones haciendo más fuerte sus líneas de defensa las que están preparando para comenzar otras operaciones.

La jornada ha sido triunfal para las fuerzas nacionales tanto por los objetivos logrados como por lo que esto supone para otras operaciones en un futuro cercano.

CRÓNICA BREVE DE LA SITUACIÓN MILITAR

La reanudación de la ofensiva

Otra vez en marcha

En nuestra crónica breve de ayer, dábamos a entender que la tranquilidad en los frentes era absoluta pero que tal vez esta tranquilidad fuera únicamente por poco tiempo. Y ahí tenemos los hechos demostrados en los partes oficiales de ayer, que demuestran que la paralización de las operaciones ha sido nada más que por el corto espacio de cuarenta y ocho horas, que han sido empleadas para descanso.

Otra vez vuelve a estar en marcha nuestro ejército vencedor.

Sobre el frente de Teruel

La carretera de Teruel a Sagunto continúa siendo el ojo de nuestras operaciones sobre este sector y en él hemos ocupado vértices y cotas que van quedando en nuestro poder lo mismo que armamento, bajas y prisioneros.

Un poco más arriba en el sector de Mora de Rubielos queda resistiendo un poco el enemigo.

Este caso es corriente en esta guerra. Se rebasa a enemigo por los flancos y se le va dejando por la espalda.

Se les cortan los nudos de comunicación, entonces esta resistencia pierde cohesión. Cuando se encuentran de esta manera ya no tienen carreteras para huir, y luego vienen los quejidos y las lamentaciones, «Nos han vendido», «Hemos sido engañados» y «para eso hemos estado resistiendo en los parapetos».

En el Sector del Centro

Se han ocupado y rebasado así mismo en este frente muchas alluras entre las que se cuentan, La Nogueuela, Lomas del Estepar, María de Pont de la Riba otras posiciones sobre el Barranco de la Rambleta y los pueblos de Chodos y Benafitos.

Todo esto han perdido los rojos en este sector teniendo que añadir aún el número de prisioneros y el de pasados que también es numeroso.

Si a esto añadimos el quebranto que ha sufrido el enemigo en estos últimos días se comprenderá fácilmente que el enemigo se encuentra muy quebrantado y que su resistencia se habrá debilitado grandemente.

Sobre Castellón de la Plana

Peró todos los ataques se concentran sobre las tierras de Castellón. Desde las primeras horas de la mañana las fuerzas de Navarra emprendían la marcha logrando importantes objetivos, mientras que las demás fuerzas operaban a lo largo de todo este estenso frente.

Las fuerzas nacionales no tardaron en plantarse en Chodos, donde el pueblo esperaba con impaciencia la llegada de las tropas liberadoras.

Nuestras fuerzas continuaron rápidamente su avance hasta situarse en las cercanías de Arzaretá.

Más al norte se progresaba por la sierra de Esparraguera.

El paso de milicianos a nuestras líneas es continuo y ha continuado el avance nacional, venciendo la resistencia del enemigo que ha dejado abandonados en nuestro poder centenares de cadáveres y el campo cubierto de toda clase de pertrechos

Empresario: Enseña a tu obrero a amar la Empresa, remunerándole dignamente su trabajo y haciéndole partícipe de tus beneficios.

VOCES DE FUERA

Una declaración interesante sobre España en el Senado norteamericano

El Senador del Estado de Massachusetts, hon. David I. Walsh, hizo poco en el Senado norteamericano manifestaciones sobre la guerra en España diciendo entre otras cosas, según un artículo de la «Boston Post»:

«El prof. de la Universidad de Liverpool, Allison Peers, eminente autoridad en las cuestiones españolas y especialmente en las referentes a Cataluña y a su capital Barcelona, estima en más de 100 personas las que se mataron premeditadamente en Barcelona todos los días. Semanas y semanas duró este terror hasta que el número de víctimas llegó a miles y miles. Familias enteras con mujeres y niños fueron barridos del suelo. Asesinos penetraban en las casas y mataban incluso a los amigos de la familia que estaban de visita. Las calles estaban llenas de cadáveres por las noches. Muchas personas fueron muertas sencillamente a tiros en las calles...»

El asesinato de sacerdotes y de monjas en Cataluña fue un ejemplo espantoso de asesinatos en masa. No hubo iglesia en la provincia que escapase a ese destino. Centenares de sacerdotes fueron fusilados y sus cadáveres mutilados. Las monjas fueron arrastradas en ludibrio por las calles y luego se las mataba y se quitaban los vestidos a los cadáveres. No se omitió ninguna clase de blasfemias que pudiese imaginar la fantasía más vil...»

Si Franco triunfa, de lo cual ape-

de guerra que nuestros soldados se encargaron de recoger.

En todas partes se deja notar el grave quebranto que el enemigo ha sufrido.

En otros frentes

En el frente catalán los rojos se han desfilado completamente en cambio en el frente de la provincia de Toledo intentaron atacar en las inmediaciones del puente del Arzobispo siendo duramente rechazados y cogiéndoseles un precioso tanque ruso.

También intentó atacar por la parte de Madrigalejos en el frente de Extremadura, pero ello no pasó de ahí.

Lo que se ha deducido de estos intentos de ataque, es que los rojos han perdido ya toda su confianza con los dirigentes y están cansados de luchar, haciéndolo ya sin entusiasmo y si en una desgana que se deja notar.

Milicianos rojos han aprovechado estos ataques para pasarse los que han podido a nuestras filas.

Y para que el día de ayer fuera completo hemos de consignar que hubo dos combates aéreos, uno sobre Mora de Rubielos y el otro sobre el puerto de Valencia, derribándose en aquel un aparato rojo y en este otro dos, resultando pues tres aparatos rojos derribados en el día de ayer.

El número de nuestro teléfono es el 1745

nas puede ya dudarse, España vivirá probablemente años de venturosa paz. Nueve décimas partes de la población desean la paz, cualquiera que sea. Pocos observadores habían esperado una guerra tan larga. Se dijo que si Franco no triunfaba a los seis meses, no triunfaría. Pero los suyos le fueron fieles en los malos tiempos...

Objétese lo que se quiera, Franco se ha revelado como un hábil administrador. Los negocios florecen en el territorio ocupado por él. Su moneda se cotiza lo mismo. La España nacional ha experimentado una alza efectiva. El comercio de exportación ha tomado gran incremento. Los bancos están firmes y, a juzgar por lo que se ve, el pueblo está contento en la zona nacional...

Si pueden sacarse conclusiones de estos síntomas observados en las regiones ocupadas por Franco, éste podrá llevarse económicamente a España a felices tiempos. Con excepción de un reducido territorio en torno a Madrid, los daños materiales no son tan grandes como la violencia de esta guerra habría hecho suponer. El restablecimiento en una atmósfera de paz no será difícil. Antes de empezar la guerra estaba España en un triste estado económico... y cayó rápidamente en un estado de dominio de la plebe. Los norteamericanos, en cambio, a base de una hábil propaganda, creían que en España reina una democracia tan genuina como la de los Estados Unidos...

UN DISCO DE GRAMOFONO

Palabras de Raimundo Fernández Cuesta

La Delegación de Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Guipúzcoa, ha tenido la bella iniciativa de grabar un disco que será el primero de una serie titulada «Archivo de la voz Nacional-sindicalista», en la cual serán recogidas palabras de los Ministros y primeras figuras de nuestro Glorioso Movimiento.

El disco que acaba de salir, editado con perfección admirable, por la Casa Columbia de San Sebastián, recoge unas admirables y bellísimas palabras del Secretario Nacional del Partido, don Raimundo Fernández Cuesta, dirigidas al obrero español. En ningún hogar Nacional, donde haya gramófono, debe faltar este admirable disco, en el cual elocuentemente el señor Fernández Cuesta, difunde las verdades de la Falange.

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Pedro Ferrer Gibert, Bartolomé Garrau Sureda, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert, Jaime Torres Riera

UNA DISPOSICION DEL MINISTRO DE EDUCACION NACIONAL

En honor de Calvo Sotelo

Con motivo del aniversario de la muerte de Calvo Sotelo en el mes de Julio y en su día 13, por disposición del Ministerio de Educación Nacional será dedicado este día a la memoria de José Calvo Sotelo.

Actuó con su vida y su espíritu de hombre político, sobretodo a la exaltación del amor a España luchando constantemente con los enemigos.

COMENTARIOS DE LA PRENSA PARISINA

Las agresiones aéreas a las poblaciones fronterizas

Paris.—La prensa parisina de la mañana dedica especial atención a las declaraciones hechas por los nacionales de Salamanca con respecto al ataque aéreo efectuado contra territorio francés y dicen que ello es una de tantas maniobras de la zona roja española.

La prensa parisina de la mañana dedica especial atención a las declaraciones hechas por los nacionales de Salamanca con respecto al ataque aéreo efectuado contra territorio francés y dicen que ello es una de tantas maniobras de la zona roja española.

La vida en la España Nacional

El Hogar del Herido y Mutilado en Sevilla. Sevilla.—El Gobernador Civil de Sevilla, señor Gamero del Castillo, va a inaugurar un nuevo Hogar del Herido y Mutilado de Guerra.

Queipo de Llano regresa a Sevilla. Sevilla.—De regreso de su viaje a Burgos y San Sebastián, ha llegado a Sevilla el General Queipo de Llano, que fué recibido por todas las autoridades; manifestó a los periodistas que venía satisfechísimo de la acogida cariñosa de que ha sido objeto en estas dos ciudades.

Toledo, para visitar las gloriosas ruinas del Alcázar, en donde un puñado de españoles supieron contener la furia roja.

Comandancia General de Baleares. Servicio de Plaza para el día 9 de Junio de 1938. 2.º J. Jefe de día —Comandante de Infantería don Miguel Garau Sureda.

Nota de la Jefatura de Antiaeronáutica. Con el fin de evitar alarmas infundadas se pone en conocimiento del público en general, que mañana, por la mañana, a las siete y treinta y a las nueve, buques de nuestra escuadra ejecutarán ejercicios de tiro, y por la tarde de las diez y siete a las diez y ocho, nuestros aviones practicarán ejercicios de bombardeo en el mar, frente las costas de Deyá.

FRENTE DE TERUEL

La reanudación de la ofensiva

Zaragoza.—Las últimas noticias que se han recibido del frente de Teruel indican que después de la reanudación de la ofensiva que había sido detenida últimamente estos últimos tres días, se ha avanzado en algunos puntos hasta una profundidad de 18 km.

La guerra española desde el extranjero

Un intento inglés para investigar los bombardeos.—Los Estados Unidos rechazan participar. Londres.—En los círculos autorizados británicos se confirma que los gobiernos de Suecia y Noruega han aceptado participar en la constitución de una comisión internacional encargada en caso necesario de efectuar una encuesta acerca del bombardeo de ciudades abiertas.

Majórica Hotel. Situación magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Las habitaciones exteriores confortables con baño, agua caliente y calefacción.

INFORMACION LOCAL

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 9 de Junio de 1938. 2.º J. Jefe de día —Comandante de Infantería don Miguel Garau Sureda.

EDICTO

Don Gabriel Rodríguez Acosta, Capitán de Navío y Comandante Militar de Marina de Mallorca.

Nota de la Jefatura de Antiaeronáutica

Con el fin de evitar alarmas infundadas se pone en conocimiento del público en general, que mañana, por la mañana, a las siete y treinta y a las nueve, buques de nuestra escuadra ejecutarán ejercicios de tiro, y por la tarde de las diez y siete a las diez y ocho, nuestros aviones practicarán ejercicios de bombardeo en el mar, frente las costas de Deyá.

Central Nacional Sindicalista

Para el domingo día 12 a las 9:30 (nueve y media) de la mañana se convoca a todos los obreros del ramo de la Construcción a la Junta General que se celebrará en la Casa Primo de Rivera para tratar asuntos de la máxima importancia.

DIPUTACION

Las subvenciones de los becarios. Se pone en conocimiento de los estudiantes Becarios de esta Corporación, que a partir de esta fecha queda abierto el pago de las subvenciones correspondientes a los meses de marzo y abril de este año.

EL CUARTO NUMERO

Radio y Cinema. Tenemos a la vista el cuarto número de «Radio y Cinema».

ADMINISTRACION DE RENTAS PUBLICAS

La Patente Nacional de Circulación de Automóviles

Por Decreto de 29 mayo 1938 publicado en el Boletín Oficial del Estado de 26 del mismo mes, se dispone lo siguiente: Art. 1.º A los efectos de la Patente Nacional de Circulación de Automóviles, serán admitidas bajas tributarias que correspondan a vehículos de cualquier clase desaparecidos por actos de violencia desposeída llevados a cabo por las fuerzas enemigas, extremo que se hará constar, inexcusablemente, en declaración jurada del propietario, garantizada por dos contribuyentes de reconocida solvencia.

bajas se presenten dentro de los treinta días siguientes a la publicación de este Decreto. En otro caso, solamente surtirán efecto desde el semestre a que corresponda la fecha de su presentación.

Art. 2.º En los casos de recuperación de los vehículos a que las expresadas bajas se contraigan, sus propietarios o usuarios vendrán obligados a formular ante la Administración desde el mes siguiente a la fecha de aquella, las pertinentes declaraciones o partes de alta tributarios.

El incumplimiento de esta obligación será castigado con multa hasta la cuantía máxima de 5000 pesetas, sin que en ningún caso pueda la penalidad representar una suma inferior al importe de las patentes de bajas de satisfacer.

Art. 3.º La falsedad en las declaraciones juradas a que se refiere el artículo 1.º será corregida con multa de 5000 a 25000 pesetas, sin perjuicio de las responsabilidades de otro índole que puedan exigirse.

DEL CARNET

Procedente de El Cairo, en donde ha ejercido el cargo de Representante del Estado Español para Egipto, ha llegado a esta Ciudad el Agrgado comercial don Juan Juan Alemany, acompañado de su señora, doña Julia Bonet e hija.

Con motivo de la supresión de los Jurados Mixtos y de los Tribunales Industriales, cuya competencia se confiere a los Magistrados del Trabajo, ha sido nombrado, con carácter interino, magistrado del Trabajo en Baleares, el Abogado don José Ramis de Ayreñor.

Auxilio Social

Durante los meses de verano, las oficinas de la Delegación Provincial de «Auxilio Social» (Avenida de Antonio Maura, núm. 15) permanecerán abiertas, para el público, desde las 7 a las 14 horas.

Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Hoy jueves, a las diez de la noche y ante el micrófono de Radio Mallorca, tendrá lugar la charla que se maneja en esta Delegación Provincial de Prensa y Propaganda a la mujer mallorquina, corriendo a cargo de la camarada Antonia Alemany, Administradora de la Revista «Y».

TEATRALES

Rialto. El éxito sin precedentes obtenido desde su pre-entación por el film documental «Viaje de Hitler a Italia», obliga a la Empresa a mantenerlo en cartel hasta el próximo domingo.

Moderno

Una película de gran categoría, rodeada de todo el prestigio que acompaña las cosas selectas, aparece hoy en la pantalla de este salón. Nombres famosos en el cine, una marca cuyo solo nombre es garantía de selección, y un argumento altamente cautivante son los principales atributos de este film que todo Palma admirará y cuyo estreno viene a constituir un acontecimiento entre los verdaderos aficionados al cine.

interesante tema, sin que falte la nota cómica para regocijo de pequeños y grandes.

Oriental. Hoy desde las 3 lo anuncia dicho local dos interesantes películas tituladas «Guerra sin cuartel» en español por Roge Hudson y «La vida es un azar» por Warner Baxter.

DR. ROGLÁ SOL, 11 (Pecho - Corazón)

SUCESOS

Un niño ahogado. Días pasados, en la villa de Campos, ocurrió una sensible desgracia. En la casa señalada con el número 23 de la calle de Dato, el niño Guillermo Prohens y Pichens de 22 meses de edad, jugaba con un hormiguito suyo llamado Julián, en el patio de la vivienda, donde existe un pozo y al lado de éste, una pila, que mide 67 centímetros de altura, por 70 de ancho.

Sustracción de una herramienta. La guardia civil da cuenta de haber detenido y puesto a disposición del Juzgado a Francisco Marzá Salvá, por haber sustraído una herramienta de trabajo que el obrero Miguel Ripoll Femenias guardaba en un cobertizo de la finca denominada «Vora Mar».

Allanamiento de morada. En Fornalutx, un individuo llamado Bartolomé Simó Planells, violentando una ventana penetró en la casa de campo «Es Marroig», llevándose algunos comestibles.

Infraacción. En Felanitx, ha sido denunciado por la guardia civil un individuo, por infraacción a la ley de caza.

Accidente del trabajo. Alfonso Cañellas, de 31 años, con domicilio en la calle de Tomás Forteza, 34, trabajando se magulló el dedo medio de la mano izquierda, con pérdida de la uña.

Accidente de la circulación. Igualmente recibió asistencia en dicho establecimiento benéfico Juan Pujol Alemany, de 31 años, habitante en la calle de Juan Bauzá, 67. Presentaba contusiones y erosiones en la cara y en distintas partes del cuerpo, lesiones que sufrió en un choque de una motocicleta con un automóvil.

DEPORTES

Futbol

Relación de los partidos que se han de celebrar el próximo día 12 a las 5:15 tarde. Campeonato Liga Mallorca. Soledad Gimnástica. Torneo Trofeos Frontes y Hospitales. Molinerense Antoniana, (será arbitrado por el señor Horrach).

Artículos de goma. Amiantos y Empaquetaduras. Suelas de goma. Reparaciones de Neumáticos y Cámaras. CASA CODINA. LA CASA DE LAS GOMAS (Junto al Borne) PALMA.

Balneario Balear. SAN FRANCISCO, 19. Baños higiénicos y medicinales DUCHAS FRIAS.

Leña de olivera. Aserrada para cocina y calefacción. Precios económicos. Servicio a domicilio. Reina Esclaramunda, 24 — Teléf. 2872. Esquina Plaza Toros vieja.

PAPEL. en bobinitas para máquinas de sumar, prevéngase por una temporada. CASA MALONDRA - 78, Jaime II.

SEGURO CONTRA DEFUNCIONES. La Funeraria. OPERA 1105-57 TELEFONO 2017.

RIALTO Hoy a las 3'30. Ante el éxito sin precedentes, sigue en cartel VIAJE DE HITLER A ITALIA. Discurso del DUCE en GÉNOVA LA TIERRA DEL CID En español. MODERNO Hoy a las 3'30. Sensacional estreno FOXII. Warner Baxter y Gloria Stuart en el formidable drama Prisionero del Odio. Emoción - Intriga - Gran Presentación. En el mismo programa: BALBY, Columna Humana Bodas de Junio Calle de Nuevo De Cabaret en Cabaret.

FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y DE LAS JONS

Alfonso de Zayas se despide

Orden de la Jefatura Provincial
Por haber sido designado por nuestro Jefe Nacional para ocupar el cargo de Delegado de nuestra Organización cerca del Fascio Italiano, en esta día de hoy, hago entrega de esta Jefatura al Secretario Provincial, camarada Pablo Sáiz Gralla.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.
Palma, 7 de Junio de 1938 - II Año Triunfal. — El Jefe Provincial, Alfonso de Zayas.

Alusión de despedida

Camaradas;
Por haberlo dispuesto así nuestro Jefe Nacional el Generalísimo Franco, he entregado el mando de esta Jefatura al objeto de tomar posesión del nuevo cargo con que he sido nombrado.

Desde que José Antonio, me nombró Jefe Provincial de Baleares, hasta el día de hoy en que he dejado de serlo, no tengo de vosotros más que pruebas de todas clases, de adhesión a mi persona, de entusiasmo por nuestro Movimiento y de cariño y devoción por España.

Yo por mi parte, os he dado lo que os prometí, a las más viejas camaradas en aquellas reuniones clandestinas que tantos recuerdos tienen para nosotros. El marxismo fué dominado y España ha emprendido sus rutas de Imperio con nuestros gritos de guerra y de paz.

Por la presente me despido de vosotros y me ofrezco en mi nuevo cargo, pero también a cambio de este ofrecimiento os pido a todos, camaradas viejas y nuevas, que seáis disciplinados y que no olvidéis jamás que España únicamente será UNA, GRANDE y LIBRE cuando todos esemos dispuestos al sacrificio y a la hermandad, y obedezcamos ciegos al CAUDILLO FRANCO que por gracia de Dios ha sido designado Salvador de España.

El señor Sáiz Gralla se encarga de la Jefatura

Por haber sido designado nuestro Jefe Provincial camarada Alfonso de Zayas, para el honoroso cargo de Delegado de la Organización cerca del Fascio Italiano, en el día de hoy me hago cargo de esta Jefatura con carácter accidental.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.
Palma, 7 de Junio de 1938 - II Año Triunfal. — El Jefe Provincial, Pablo Sáiz Gralla.

Alfonso de Zayas se despide del Consejo Provincial

A las 11 de la mañana del martes, se reunió el Consejo Provincial de Falange, asistiendo todos los Delegados, el Jefe Provincial Alfonso de Zayas y el Secretario Provincial Pablo Sáiz Gralla.

Se sirvió un vaso de vino español. El señor Sáiz Gralla pronunció unas palabras que fueron escuchadas con silencio impresionante:

«Acabo de tomar posesión del cargo de Jefe Provincial accidental por haber sido designado nuestro Jefe de Italia en elevado y honoroso cargo. He sentido que el destino me había reservado el tener que hacerme entrega de una Jefatura, aunque sea accidental, de manos del primer falangista de Baleares y quisiera uno de los primeros de España.»

«La Falange podrá tener muchos defectos, acaso con más dotes de mando, más inteligencia y más iniciativa, pero estoy seguro que ninguno podrá forjar como él, la realidad de hacerse querer y respetar por sus inferiores. Como ha dicho muy bien un periódico de la mañana, la historia dirá lo que fué el camarada Zayas al estallar la gloriosa Revolución Nacional Sindicalista.»

En nombre del Consejo de la Falange y de sus 33.000 afiliados de Baleares, con cariño y con emoción, yo decimos al Jefe indiscutible lo que hemos dicho antes y le diremos siempre: a tus órdenes, Jefe.»

Alfonso de Zayas, con palabras entrecortadas por la emoción del momento, dijo:

«Agradezco en el alma, las palabras del Secretario que me han emocionado porque están dichas con el corazón. Pido perdón a todos aquellos que he podido ofender, en la inteligencia, que si tal ofensa existe es por no haber querido yo seguir con vuestros consejos, sino inscribirme solamente en los principios justos de Justicia social que me enseñó José Antonio al nombrarme en el año 34, Jefe Provincial de Baleares.»

Entendiendo que Falange es disciplina, he acatado la decisión del Caudillo y he aceptado ese nombramiento que antes fué ofrecido a Jefaturas superiores a la mía, las que no lo aceptaron por no creerse en condiciones suficientes para desempeñarlo.

La Falange no tiene personalismos. Yo os pido que todos cumpláis con el nuevo Jefe, no mejor que como habéis cumplido conmigo, porque no puede ser, sino igual. Este Consejo he logrado constituirlo por personas que como ya dije a la superioridad, son todas dignas de ocupar Jerarquías superiores a las que desempeñan. Seguid cumpliendo vuestra misión que sea nuestro grito, vuestra norma: ¡Arriba España!

El señor Sáiz Gralla gritó a continuación: Arriba el Jefe Zayas.

Posteriormente recibió el señor Zayas, al personal de las distintas Delegaciones Provinciales, pronunciando ante ellos breves palabras de despedida diciéndoles que siguieran laborando en la forma que venían haciéndolo teniendo por norma la disciplina y el acatamiento a las órdenes de sus Delegados. Pronunció también unas palabras el Secretario Provincial.

En todos los actos de despedida de Falange Española Tradicionalista y de las JONS al que fué su Jefe Provincial Alfonso de Zayas quedó bien patentizado el cariño que todos le profesan y lo mucho que se sentía la separación de quien dirigiera los pasos de la organización en los tiempos de lucha. «Siembra» como acertadamente dice nuestra estimado colega «Falange» en su número de ayer.

ZOTAL
Desinfectante e insecticida
No se vende a granel
Compre envase de origen.
TEJERA y OLIVARES
Laboratorio Zotal
SEVILLA.

Lloseta
Festival benéfico de la Sección de Flechas Femeninas

El domingo último 29 de mayo, se celebró en el hermoso teatro «Salón Novedades», un gran festival organizado por la Sección de Flechas Femeninas de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, al objeto de recaudar fondos para sufragar los gastos de la nueva organización de dicha sección dispuesta recientemente por la Superioridad.

El atrayente programa y la avidez de ver funcionar a las pequeñas Flechas, congregó en el referido Salón numerosísima concurrencia, a cuyo acto asistieron (atentamente invitadas) las Autoridades locales.

En el citado festival y con la debida autorización estrenaron las Flechas el nuevo traje reglamentario de verano que con los albores de su nitida blancura semejava una numerosa bandada de palomas en reposo.

Empezó la función con un hermoso y entretenido «juego manual instructivo» desempeñado por las flechas pequeñas con tanto acierto y agrado que ante insistentes y prolongados aplausos tuvo que ser repetido en medio de una verdadera lluvia de bombones y caramelos.

La celebrada y aplaudida canción con gestos, «Lineas y Figuras», juego geométrico de mucha combinación, fué también del agrado de la concurrencia y muy celebrado por su ajuste y precisión. Llamando la atención la combinación de los lazos de sus cabellos, que formaban la ensenaa nacional.

Desempeñado por los Flechas mayores con verdadera pulcritud, tuvo lugar el hermoso juego rítmico, titulado «La Dormilona», cuya ejecución fué tan perfecta, que fué aplaudidísima, teniendo que ser repetida.

Un alegórico «Cuadro Patriótico» en el cual figuraban entrelazadas las banderas nacional y de Falange, y ante el cual recitaron sendas poesías varios Flechas, fué justamente celebrado y aplaudido.

La bonita escena cómica-lírica del maestro Alcántara, «La Crítica de la Velada», llamó mucho la atención por los singulares y caprichosos trajes chinoscos que lucían las Flechas, siendo calurosamente aplaudida y celebrada.

Todos los referidos juegos y actos, fueron acompañados al piano, hábilmente pulsado por las camaradas María Capó y Margarita Negre.

Finalmente púsose en escena por las Flechas en combinación con algunas Falangistas, el «divertidísimo y jocoso juguete cómico en un acto y en verso, de doña Ana Villalonga Zañín de Morell, titulado «Qui barata es cap se grata», que mantuvo en constante risa al público, que no cesaba de manifestar su complacencia con sus prolongados aplausos.

La velada fué amenizada por la Banda de música de Falange y un terceto compuesto de piano, violín y guitarra, que además de las piezas de su repertorio tocó una selección de bailes regionales.

Ante el requerimiento de familias asistentes, se organizó «como fin de velada» bailes regionales, tocándose por el mentado terceto «Parados y Copeos», que fueron bailados magistralmente, con verdadera fibra, arte, y primor por la Regidora local de Flechas, camarada M.ª Concepción Ripoll Prats, y la Regidora Local de Prensa y Propaganda, camarada María Capó Bal-le, siendo frenéticamente aplaudidas, teniendo que ser repetidos y celebrando mucho la concurrencia su agrado y satisfacción saliendo altamente complacida de tan amena velada.

La callada y abnegada labor que con tanto celo, entusiasmo y acierto, viene realizando en favor de su Sección de Flechas la Regidora local camarada Ripoll, se ha visto coronada por el éxito más brillante y ha sido recompensada con calurosas y efusivas felicitaciones que alentarán más y más su elevado espíritu de patriotismo y de trabajo en pro de la Falange y de las Flechas puestas a su acendrado amor y al cuidado y cariño de su dirección.

Lloseta, 2 6-38. II Año Triunfal. Era Azul.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

Asamblea Provincial de la Cruz Roja

Destinatarios desconocidos
3833. Mercedes y Pepe Ferrer Gamundi, Valero 2 entlo.—3833. José Sanz García, Son Catteret.—3894. Francisca Beltrán, Arch. Luis Salvador 54.—3895. Rafael Beltrán, Plaza Giner de los Rios 35 Bar.—3916. María Cortés, Lonjeta 19, 3.º—3921. Carmen Martínez, Teatro Balear 46 Bajos.—3971. Baltasar González, Barrera 9, 1.º—4033. María Rosel Guerrero, Garriga Rosa-Establimentos—4060. José Ramón Ortiz, Plaza Constitución 43.—4062. José Brescolli Aguiló, Jerónimo Pou 17.

5020. Armando Graullera, Junta Defensa Pasiva.—5038. Antonio Borrell, Portugal 67, San Españolet.—5069. Juan García, Pi y Margall 14, Fonda.—5093. Antonio Palmer, Bartolomé Lluch 9.—5102.—Jerónimo Tomás, Santo Domingo 12, pral.—5125. Luis Carbó, San Miguel 85, pral.—5106. Luisa Gomila, Angel Guimerá 14 Villa España.—5187. Carmen Ribas Vda. Ramón, Danús 6.—5191. Hilario Guru Abellá, Vivero 7, 2.º—5281. Bartolomé Vallés, Ferrer de Pallares 117.

5319. Dolores Alfaro, San Miguel, 174.—5336. Felipe Maso Ferragut, Martínez Vargas, 40.—5374. Antonia Palmer, Ramón Llull.—5406. Melchor Santandreu, Reina Victoria, Son Servera.—5407. Jaime Bosch (lo interesa Rafael Mas Perelló).—5408. Antonio Boix Roig.—5409. Fernando Blesa Barra—5410. Antonio Morla Coll.—5411. José Alcalde Bejarano.—5412. Francisco Marsal.

AYUNTAMIENTO
La labor del Matadero Municipal

Resumen de las reses, aves y demás, sacrificadas en el Matadero Municipal de esta Ciudad como también todos los servicios de Sanidad Veterinaria Municipal efectuados durante el pasado mes de Mayo.

Fueron reconocidas en el Matadero por los Inspectores de servicio en el mismo las reses siguientes:

Ganado Vacuno
37 Vacas, 8.061 kilogramos.
61 Bueyes, 14.346 id.
130 Terneras, 28.095 id.

Ganado Lanar y Cabrio
789 Ovejas, 10.293 kilogramos.
5197 Corderos, 57.731 id.
20 Carneros, 388 id.
124 Cabras, 1.671 id.
4 M. cabrio, 64 id.

Ganado de Cerda
11 Cerdos, 1.182 kilogramos.
289 Lechonas, 1.423 id.

Gollinaceas y Similares
2.175 Gallinas.
5.779 Gallos.
100 Pavos.
103 Pavas.
4.301 Conejos.
4.101 Conejas.

Habiendo decomisado por distintas enfermedades 3 Vacas, 18 Ovejas, 2 Cabras, 28 kgs. carne.

Durante el citado mes, por los inspectores de servicio fueron inspeccionadas y analizadas 79 leches, de las cuales 1 resultó no ser apta para el consumo. Durante este mes ingresaron en el Depósito Municipal 3 perros por haber mordido, siendo reconocidos por el Inspector de servicio y se dieron de alta a 1 por haber cumplido el tiempo reglamentario de observación y no haber presentado síntomas de ninguna enfermedad.

DE INTERES GENERAL

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se hallan depositados en la Central de Telégrafos por llevar insuficiente dirección o ser desconocidos sus destinatarios, quienes podrán recoger aquellos, acreditando su personalidad:

De Juba para Manuel Gómez Vazones, Crucero «Canarias».

De London para Peck, Palma de Mallorca.

De Palencia para Manuel Pardo Solana.

De Salamanca para Jerónimo Barrios, Tiquerote.

De Málaga para Francisco Tejedor, Fábrica Embutidos.

De Tenerife para Juan Palou, Santa Clara, 2.

De Sevilla para Josefa Segura Fortuny, San Nicolás.

De Ceuta para Andrés Sierra Vival.

De Zaragoza para José Molina, Central Hotel.

De Salamanca para Celestino Marzal, Hotel Victoria.

De Zaragoza para Carmen, San Agustín 22.

De Sada para Ignacio Temprano, Hospital Militar, Sala 2.ª Cirugía.

De Burgos para Pedro Barcia, General Goded, 16.

De Bilbao para Hispania, calle Villalonga 21, Terreno.

De Victoria para Casa Arya José Sastre.

De Zaragoza para Angel García, Jardín 8, Correo Vivero.

De Sevilla para Bartolomé Enseñat.

De Bilbao para Pedro Pacochia, Bonanova.

De Sevilla para Bib, Carretera Luchmayor, 103.

De Las Palmas para Fernando Meléndez Bojart, calle José Villalonga 21, Terreno.

Publicaciones recibidas

«STUDIA». — Hemos recibido el número de Abril de esta interesante revista cuyo sumario es el siguiente: P. Andrés de Palma de Mallorca, O. M. Cap., El gran misionero mediterráneo: Ramón Lull.—Página Litúrgica.—Intercambio.—Cires, Notas.—Antonio Sancho, Pbro., Bibliografía.

RELIGIOSAS

Santos del día
Santos Primo y Feliciano, mártires.

Cuarenta Horas
Concluyen en la parroquia iglesia de San Miguel, dedicadas al Santo Cristo de los Li los.

Exposición a las ocho y media, de la mañana.

Por la tarde, Rosario, Ejercicio, Rogativa y reserva de Su Divina Majestad, precedida de solemne Te-Deum.

Actos religiosos
En San Francisco, continuación de la solemne Novena de San Antonio de Padua, con sermón por el Reverendo P. Jaime Roselló, C. O. R.

En la iglesia de Padres Capuchinos continúa con gran solemnidad la Novena del taumaturgo San Antonio de Padua, con sermón.

Visita
A la Virgen del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Las salidas de oro en Francia

En estas semanas la evasión de capitales que se registra en Norteamérica, alarmada por las innovaciones caprichosas de Roosevelt, ha tenido por consecuencia algunas transferencias de oro de Nueva York a París y eso ha disimulado un tanto por la precaria situación del encaje oro del Banco de Francia. Ese encaje, que era de 6.000 toneladas en 1931 es hoy de 2.000 toneladas, esto es, ha bajado a menos de la mitad llegando a una suma que el Estado Mayor francés considera insuficiente para la defensa nacional. Esa opinión ha sido confirmada por León Blum, quien manifestó que el mínimo indispensable era de 50.000 millones de francos Poincaré, que equivalen a 3.275 toneladas oro. Bien es cierto que las existencias actuales de oro representan 59.000 millones de francos, pero ya no son francos Poincaré, ni siquiera francos Aurioi, sino francos Bonnet depreciados.

Panorama internacional

En el cielo de Checoslovaquia, las nubes no se disipan

Durante las pasadas fiestas de Pentecostés, que tanto se celebran en Europa, y tan caras son a la burguesía francesa, ha seguido preocupando al mundo la cuestión minoritaria de Checoslovaquia, ahora complicada por las pretensiones de los eslovacos, cristalizadas en un Congreso que se inauguró la pasada semana en Presburgo, bajo la presidencia de Hlinka, jefe de uno de sus más potentes partidos.

Por este Congreso y sus resultados, se interesa la opinión política alemana, ya que representa una nueva amenaza contra la constitución actual de la República checoslovaca.

Siendo posible que de Presburgo salgan las reivindicaciones autonómicas que solicita la raza eslovaca, pues se iniciaron las sesiones con la lectura del famoso pacto de Pittsburg, acordado entre checos y eslovacos, el cual fué firmado por el viejo Profesor Masarich, primer Presidente de aquella República, y en virtud del cual se reconoce la igualdad de derechos de ambas razas.

Hlinka, seguramente, aunque no lo sabemos de manera fidedigna, habrá dado cuenta después, de un proyecto de Ley esbozado por el Partido, con el propósito de asegurar a los suyos la autonomía, señalando radicalísimas modificaciones a la Constitución de la República; y limitando el derecho legislativo del Parlamento de Praga a favor de los eslovacos. Todo ello, con el fin de asegurarse contra las imposiciones de la mayoría checa, estableciéndose por ello, que cualquiera resolución, antes de discutirse, debe ser aprobada por la mayoría de diputados eslovacos del Parlamento de Praga.

Este proyecto de Hlinka, es la demostración clarísima de la sima que separa los checos de los eslovacos, pues los segundos quieren que Eslovaquia sólo esté guarnecida por tropas regionales, y el mando lo tenga también un general nativo; y todo se esboza y toma cuerpo, en los momentos en que Praga lucha ante la resistencia de los sudetes, por lo cual es general la creencia de que la celebración del Congreso de Presburgo, no es grato al gabinete, y preocupa a la opinión mundial.

Si la Eslovaquia futura tiene que gozar de tales facultades autonómicas, quizá han de pensar los sudetes, que tantos años hace combaten para su autonomía, sin lograr alcanzarla?

Todo lo señalado, revela que la situación política no mejora en Checoslovaquia, persistiendo la tirantez entre las minorías y el gobierno, sin que le valgan las excusas que pretende dar, sobre el atropello realizado por un brigada en un restaurant, atribuyéndolo a una repentina enajenación mental; pues a ello replica la prensa alemana, que la movili-

ción checa fué bien pensada por el Ministro y ejecutada a plena conciencia.

El gobierno de Praga —se afirma en Berlín— carece de la capacidad necesaria para dominar los nervios y desarrollar su acción pausadamente, lanzándose, por el contrario, a un juego peligrosísimo. Pues al par que presenta excusas al Gobierno de Berlín, por insultos a la bandera, siguen a la orden del día los incidentes fronterizos y las constantes provocaciones. Lo cual es visto y juzgado con la necesaria severidad, por la prensa del Reich.

Es cierto que el Ministro de la Defensa Nacional de Checoslovaquia, declaró que la llegada de las tropas en la región sudética, fué bálsamo que calmó la situación; pero Berlín afirma, por el contrario, que la aparición de los soldados checos en la región de los sudetes, excitó su nerviosismo y solo una portada disciplinada logró evitar estallase un conflicto. Mas nada de ello es extraño, ya que aquel Gobierno sigue practicando siempre el equívoco de tal forma, que hasta el «Daily Mail» llega a poner en duda la existencia del tan anunciado Estatuto de minorías.

«¿Dónde está el Estatuto?» —se pregunta el «Börsen Zeitung».— «Hasta el presente, nadie lo ha visto. Seguramente será una nueva mixtificación; como aquella otra de haberse iniciado el liceamiento de las tropas llamadas a filas hace 15 días.»

Y lo único cierto es, que los círculos militares de Praga, influenciados por Moscú, solo hablan de próximos llamamientos a filas, para aumentar los contingentes; afirmando desde Varsovia, que cierto número de aeroplanos soviéticos pilotados por checos, con o sin el permiso del Gobierno, volaron sobre Rumania, dirigiéndose a Checoslovaquia. Lo indicado hace comprender, no son precisamente auras de tranquilidad las que se respiran en Checoslovaquia. Pero tiene fuerzas de sobra el eje Roma-Berlin, y sabe despreciar ciertas balandronadas encaminadas únicamente a llevar Europa al caos, en cuya revuelta solo fían, para salvarse, sus promotores.

N. B.

FÉ DE ERRATAS.—En la Crónica de ayer, aparecieron algunas que precisa rectificar: En el primer párrafo debe leerse: «y principalmente el Gobierno etc.» sobrando una «y». En el párrafo sexto, debe leerse: «pues incluso la Rusia soviética, que sigue obstruccionando, lo favorece» y no como se dice, en que por error, la palabra «salvo» sustituye a la «incluso». Y en el séptimo párrafo y antepenúltima línea, sobra un «el», como habrá visto el buen criterio del lector.—B.

El contenido teórico de oro del franco ha pasado de 65'5 mgr. (Poincaré) a 32,2 mgr.

Los esfuerzos de Bonnet y de su sucesor Marchandau no han logrado mejorar la situación. No hace mucho tiempo vendió el Banco de Francia al fondo de estabilización 3.100 millones de oro. Podrá interpretarse esa transferencia de varias maneras, pero no se disimulará el hecho que ese fondo, que empezó a actuar con una suma de 10.000 millones en julio de 1937 y que recibió cantidades importantes en otoño al repatriarse ingentes capitales, habrá perdido parte importante en sus recursos. Ha sido necesario desembolsar 6.000 millones para cancelar créditos contrados en Inglaterra y la evasión de capitales ha disminuido tanto las disponibilidades que el fondo hubo de volver a comprar el oro vendido en noviembre al Banco de Francia.

¿De dónde se sacarán los recursos necesarios para continuar la defensa del franco si no se detiene la evasión de capitales? La posición de Francia es poco grata. De una parte está ligada a Inglaterra y Norteamérica por el convenio tripartito, que la obliga a tener disponible el fondo oro de su reserva, y si quiere alcanzar la supresión de la expatriación de capitales sin restablecer antes la confianza, habrá de denunciar el pacto El Fondo de estabilización es la única garantía de la libertad de los cambios y sin esa libertad habría que recurrir a la dictadura económica, que traería consigo la política. Es un dilema grave e instructivo. De la

libertad, de las instituciones de un régimen se ha de usar con discreción, de lo contrario se anula su vitalidad y se incurre en un régimen contrario. Esas degeneraciones ya las había observado Aristóteles. Para normalizar la Hacienda es preciso normalizar primero la política. Una política constructiva y respetuosa de los derechos ajenos desgarraría en la mitad el presupuesto de armamentos y una orientación mas realista en la actividad social del Estado crearía los supuestos de la prosperidad.

La situación de la España roja

Condenados por no ser bolcheviques

Berlin.—Noticias recibidas en esta capital, procedentes de Barcelona, dan cuenta que continuando los rojos la campaña terrorista emprendida contra los españoles que no se resignan a ser esclavos de Moscú, el tribunal popular de Barcelona ha condenado a muerte a 13 personas, acusadas de haber expresado frases repulsivas para los hispanos bolcheviques; 10 personas han sido condenadas a 30 años de prisión por el mismo delito.

Se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada

GANE MAS DINERO
Escribanos. Le mandaremos gratuitamente 12 Valiosas Fórmulas y Catálogo de nuestra obra, Séptima Edición, "2.000 Procedimientos Industriales". Comprará así lo fácil que es fabricar muchos artículos que veníamos importando. Puede examinarla en buenas librerías. PROCEDIMIENTOS INDUSTRIALES A. FORMOSO CORUÑA ESPAÑA (OFICINA FORMOSO)

PRINCIPAL SABADO Solemnísimo estreno SONATA TRISTE LIL DAGOVER La más portentosa realización U. F. A.

ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

CRONICA

RADIO NACIONAL

El problema de los canjes

La prensa de la zona marxista española y la que en el extranjero tienen a su servicio, vienen desde hace algún tiempo atacando a las autoridades nacionales porque los canjes de prisioneros no se llevan a efecto en la cuantía y con la rapidez que las circunstancias de nuestra guerra exigen. Y nosotros, no con argumentos espaciales, sino con la claridad rotunda de los hechos, hemos de salir al paso de tales imputaciones. Y los hechos son estos:

Hay en primer lugar una fundamental diferencia no sólo entre la calidad sino también entre la cantidad de las personas canjeables, debido ello a diversas circunstancias. Por lo que a la España Nacional se refiere, sus gobernantes, desde los primeros momentos del Movimiento tuvieron en sus manos todos los resortes de la justicia y de la autoridad y adoptaron las medidas de seguridad indispensables para evitar todo atropello contra los individuos cuya conducta había de enjuiciarse, todos los cuales quedaron sometidos con las máximas garantías procesales a la acción de la justicia. La mayor parte de ellos han sido juzgados ya y han cumplido la pena correspondiente o la están cumpliendo, y los demás esperan el fallo del Tribunal.

En la zona enemiga, por el contrario, también desde el primer momento la autoridad hizo renuncia de todos los atributos, y aún de todo propósito de fiscalización, frente a unas hordas adueñadas de la fuerza y entregadas a la orgía de sus instintos criminales. Sin freno, ni ley de ninguna clase, dirigentes y dirigidos consumieron los mayores atropellos y los vejámenes más abominables contra las personas y la propiedad, en el más ominoso de los libertinajes. Abiertos los presidios, en libertad los delincuentes, la justicia quedó en manos de los incontratados, de la acción directa de quienes tenían con la justicia tantas cuentas que saldar. Fusilamientos, violaciones, destrucciones, saqueos sin cuento fueron la expresión de la justicia roja. Por centenares de miles se cuentan las personas asesinadas, los hogares destruidos, los templos arrasados en la zona española de la justicia bolchevique.

Las armas nacionales por otra parte han recorrido en triunfo la mayor parte de Andalucía y Extremadura, las provincias del Norte, y enormes territorios de Aragón, de Cataluña y Valencia, sometidas desde el principio de la guerra a la tiranía roja; y en estas comarcas liberadas han caído en poder de las tropas de Franco muchos miles de prisioneros muchos de los cuales por las razones antedichas son responsables de delitos atroces que superan y están al margen de la natural dureza de la guerra. Este material humano que Franco ha de entregar en el canje de prisioneros está formado en su mayor parte por hombres responsables, no de delitos políticos, sino de crímenes civiles, asesinatos, incendios, saqueos y violaciones. Mientras que los detenidos que esperan la liberación en la España roja, por haberse salvado milagrosamente de las matanzas de los primeros tiempos, sufren prisión precisamente por sus virtudes humanas, por su fervor reli-

gioso, por su patriotismo y su culto al orden y a la justicia universal. Por estos motivos se las ha hecho comparecer ante unos ficticios tribunales bajo la acusación capciosa de una supuesta participación en la indeterminada «quinta columna» y se les ha sometido a un proceso de espionaje carente de toda realidad, pues los espías al servicio de la España nacional, si los hay, sólo hay que buscarlos entre las personas de la intimidad máxima de los capitostes bolcheviques.

A pesar de esta diferencia tan profunda que hay entre los prisioneros de uno y otro bando, la España nacional no ha opuesto ni opone obstáculo alguno a los canjes colectivos, realizados por intermedio de la Cruz Roja Internacional, pero sobre bases que los rojos repetidamente han dejado de cumplir, y con un espíritu de equidad que estos no quieren comprender. Al gobierno de Barcelona le preocupa solamente obtener la devolución de los parientes y amigos de sus hombres más destacados, y el Gobierno Nacional quiere un cambio basado en razones de justicia y no de amistad o de influencia política. A los dirigentes marxistas sólo les interesa que les devuelvan al padre de Negrín, la hermana de Irujo, la esposa de Ossorio y Gullardo... Los demás prisioneros, entre los que se encuentran sus mejores combatientes, que legaron a oficiales y jefes y los elementos políticos que no pertenecían a la camarilla de Negrín, no les interesan para nada a la República de trabajadores.

Pero aun hay más. El Gobierno de Franco, que lleva en debida forma el registro de todos los prisioneros con sus historiales y antecedentes, ofrece a la Cruz Roja Internacional, junto con las listas de personas canjeables, la lista de las del otro bando que han de ser objeto del cambio. Y también en esto hay una diferencia esencial entre las dos Españas; porque la España roja no tiene documentos que exhibir, ni siquiera sabe generalmente donde se encuentran los prisioneros reclamados, ni en la mayoría de los cuales pueden encontrarse porque han sido asesinados ya. A raíz de la conquista de Bilbao, se propuso el canje de 200 combatientes, entre los que figuraban bastante número de jefes, oficiales, comisarios políticos y dirigentes del separatismo. Aceptado el cambio por el comité de Barcelona, los cabecillas rojos se encontraron con que de las personas reclamadas por la España nacional sólo 41 conservaban la vida, por lo que hubo que reducir, a esta la cantidad de las canjeadas.

En un cambio propuesto más recientemente, fué aceptada por ambas partes la mediación de un representante del gobierno inglés, y los rojos faltando a su palabra se negaron después a entrar en conversaciones con él. Este representante del Foreign Office acaba de declararlo en los Comunes, que los dirigentes de la España roja, desentendiéndose de sus compromisos habían rechazado el nombramiento del árbitro propuesto por el gobierno de Su Majestad británica.

SE HA CONFIRMADO LA ESCISION

El Congreso Socialista francés

Lo que ha dicho León Blum del conflicto español

Royal.—A las diez de la mañana se ha reanudado el Congreso Socialista en el que se tenía que escuchar a León Blum siendo la jornada más importante habida hasta ahora.

El ex-presidente del Consejo dedicó la primera parte de su discurso a la política de no intervención practicada por su gobierno siendo su actitud conocida.

Manifestó que una intervención francesa armada hubiera constituido una guerra general; la no intervención es el único medio de dejar a España que disponga por sí misma de su destino, si la retirada de voluntarios extranjeros acordada por el comité de no intervención fuese entendida es una cosa sincera. Entiende que el restablecimiento del control debe también llevarse a cabo energicamente. Para la realización de tales planes existe una convención que es sistemáticamente violada. Últimamente se han producido incidentes en la frontera franco-catalana pero nadie llega a saber como el gobierno de Francia ha de zanjar el incidente de la villa de Aurbelle y nosotros preconizamos que sea una contestación pacífica pero que también puede consistir en recobrar oficialmente su libertad.

Se ocupa luego de política interior. Manifestó que en caso de guerra nadie podría decir que el partido socialista no debía formar parte del gobierno de Unión nacional.

Condena el orador los peligros

que encierren las medidas adoptadas por la izquierda republicana. El consejo nacional ultimamente celebrado por el partido socialista en el que se llegó a formar parte del gobierno de Mr. Daladier. Los socialistas sólo podían apreciar dos formas de gobierno en el gabinete, una del frente popular integrada por los componentes de unión nacional previo acuerdo de los grupos moderados lo que no interesó al partido socialista hoy a las clases trabajadoras no conviene desencadenar una crisis ministerial y no se debe manifestar una hostilidad contra los consejeros del gobierno.

Termina diciendo que tiene la impresión de que se repita el caso del gobierno análogo a 1912 de verse en relación para la defensa con el gobierno de Londres y Moscú.

Se confirma la escisión en el partido

Paris.—La escisión del partido socialista francés que había sido anunciada hace pocos días ha tenido realidad el miércoles por la mañana en el Congreso del partido en Royau en que hubo una votación en que fué aprobada por 4872 votos contra 3.165 y que había sido realizada tomando por base una proposición del presidente Blum.

La izquierda revolucionaria del partido que se ha opuesto hasta ahora a la política realizada por este, se ha separado y ha formado un nuevo partido titulado Partido de Trabajadores Socialistas y Campesinos socialistas.

La jornada victoriosa del frente de Levante

En el puesto de mando del General.—La bandera española en Adzaneta.—Una visita al pueblo, apenas fué ocupado.—Lo conquistado será el punto de partida de próximos avances. Pronto España recibirá las grandes nuevas

Hoy ha vuelto la guerra como una nueva ilusión. Con la de esta victoria que voy a tratar de explicar y si acierto a transmitirlos la emoción de la jornada, no creáis que es habilidad mía, sino de nuestros soldados que se van adelantando por el terreno patrio para liberarlo, habilidad de estos soldados fuertes y serbios para quienes el heroísmo del deber patriótico es religión tan profunda como la propia fe que les inculcaron sus mayores. Ningún espectáculo tan maravilloso general de la naturaleza, por eso ninguna otra solución tan bella como la de la guerra. Desde este puesto de mando que nos han deparado hoy, porque quiero anticipar que el avance ha sido de unos 15 kilómetros de profundidad, contemplábamos el valle con sus pueblos recostados al sol de montañas altivas, presentando un terreno levantino de verde intenso y de escarpas fuertes y duras. Ayer presencié la operación de este sitio, cuando ayer comenzó, lo que me importaba es saber la resistencia que hoy opondría el enemigo, y la satisfacción es completa cuando el General, a modo de anticipo me ha dicho: «Vea con los prismáticos y compruebe lo que ayer me atreví a anticiparle. Aquel enemigo pagajo se bate en retirada.—El esfuerzo de los días pasados y el castigo de un extremo a otro del sector empieza a tocarse victoriosamente. Recorra el escenario con la vista de Oeste a Este y verá extenderse a nuestros soldados por lomas y sierras dominando el valle, donde quizá por el sector de Adzaneta espera la liberación. Ya está en nuestro poder el sistema de cotas y aquellos repliegues bruscos donde se advierte que desaparecen nuestros muchachos, que es el barranco de Monleón que está a la entrada del pueblo; pero éste ya está ampliamente rebasado y pronto estará ocupado».

Nada más sucede en un largo rato, durante el que nuestros cañones empujados y los de los rojos, han callado por completo. Hasta que en el azul del cielo se atisba el zumbido de nuestros aviones que van y vienen en gran cantidad al fondo del barranco donde aún pretendían los rojos prolongar la resistencia.

Al filo del mediodía, pegados los ojos a los prismáticos, vi de súbito, un clamoreo. Allí por el lugar, sobre la altura inmediata a la torre de Adzaneta, ha aparecido una flecha, que es como un paño que apenas se advierte, y aquel pañuelito diminuto se estira y amplía y a nuestros ojos se agiganta y es la bandera española como testimonio del mejor lenguaje que inventaron los nacidos para demostrar como una patria se encuentra a sí misma. A mí, la comida que me ofrecen me sabe a gloria y durante ella, llegan noticias concretas. Se ha rebasado Adzaneta y se continúa la progresión, batiendo siempre al enemigo. Y entonces yo obtengo el permiso para entrar en el pueblo recién conquistado.

Son las 3 y media de la tarde cuando vuelvo al coche por las pistas que arden de sol. Tan solo se oyó algún que otro cañonazo con que los rojos protegen su retirada.

1736 votos y la del partido de la extrema izquierda por 1430.

Comentarios a la escisión

Paris.—Los periódicos de la izquierda de Francia aprueban el gesto de Blum declarando que la mayoría que ha tenido en su demanda ha sido absoluta y que ha recibido la aprobación de los pacifistas y de los partidarios de la cooperación de los ideales económicos entre las naciones así como la seguridad colectiva de la Sociedad de Naciones.

Añaden que el Partido Socialista de Francia desea la paz aun con las naciones totalitarias e imperialistas y aboga por la independencia de España tan esencial para la seguridad de Francia.

La resolución pide también que el Partido extreme su vigilancia por los últimos incidentes desarrollados en los Pirineos en la frontera.

En cuanto a los asuntos interiores pide que se llegue a la formación de un gobierno del Frente Popular auténtico que esté dirigido por los socialistas.

En este punto aboga por un cambio de puntos de vista con los demás partidos que forman el Frente Popular a fin de redactar un programa que sirva como punto de partida para un acción común.

El número de nuestro teléfono es el 1745

Pero llego a tiempo al pueblo. Imaginaos que las ramblas de Monleón, especie de fuertes atrincheramientos, tenía un puente y una carretera, y que está volado, naturalmente. Y me dirijo por caminos donde se hace difícil la marcha en coche. Adzaneta es un pueblo grande, como si las casas ostentaran el señorío del campo y perfumados valles. Han entrado los carros de asalto de la quinta compañía a las 3 de la tarde, y luego de batir al enemigo, que aun se defendía donde el terreno le era propicio, ha tenido lugar el avance de la infantería. El lugar ha sido casi totalmente evacuado y los únicos que hay son dos viejos, uno de ellos una mujer, todavía de aquellos que los rojos evacuaron de Teruel. El resto de la población ha huido al campo y comienzan a llegar a la vista de la bandera roja y gualda. En las calles han abandonado hasta 9 muertos rojos y 20 más por los caminos por donde hemos llegado. Ha sufrido poco este pueblo y tiene en cambio la iglesia maltratada por la horda. Se conserva en buen estado el altar mayor que es de estilo barroco, pero por detrás el altar está muy deteriorado y en el resto del templo no quedan más que restos de imágenes. En cuanto a la iglesia, el hedor es insoportable, porque hasta hace pocas horas, era cuadra del lugar y todavía han dejado una pobre oveja recién sacrificada.

Empiezan a llegar los prisioneros. La mayor parte pertenecen a la división que ellos llamaban de hierro que operó al comienzo de la guerra en los intentos de asalto del alto Aragón que entonces era mandada por Durruti. Al presente, el batallón está reorganizado y lo manda Toral. Por las calles hay inundaciones sin tasa y el Ayuntamiento está en desorden, los papeles y oficios se pasan al servicio de información.

Llegan noticias de la retirada del enemigo por todas partes y el contacto del ala derecha con la división de enlace. Se ha rebasado Adzaneta ampliamente por el Oeste y por el Este, y los nudos de comunicación en nuestro poder serán base de próximos avances que ya no se interrumpirán, porque nuestros soldados siguen siempre la marcha.

Cuando marcha apresuradamente para transmitir estas impresiones todo en el campo está en movimiento en persecución del enemigo poblándose los valles de muchachos que cantan siempre.

Lo importante está más allá, por el sur, más lejos. Es una gran ambición que va a cumplirse porque esta maniobra genial tiene su enunciación en esta jornada en la que nuestros soldados han profundizado de 12 a 14 kilómetros en terreno enemigo, sembrado por doquier de material que aún está por clasificar. Estamos en los caminos gloriosos de este Levante que vuelve a España en las jornadas decisivas de la campaña que aquí culminarán victoriosamente. Ahora la llanura es nuestra y los caminos mejoran también. Pronto el enemigo tendrá otras noticias más culminatorias y España entera recibirá las grandes nuevas.

SPECTATOR

NOTICIARIO

Buenos Aires.—Ha fallecido en esta capital, víctima de una embolia cerebral, el conocido escritor español Nicolás Llanderas, autor teatral de gran prestigio, admirado en todos los países de habla castellana. Era autor de numerosas obras entre las cuales merece destacarse una humorística titulada «La gallina ciega», que alcanzó cerca de mil representaciones.

En un ferviente falangista, Incansable trabajador por la Causa nacional desde la iniciación del Movimiento. Era colaborador de la edición americana «La Ametralladora» y de muchas otras publicaciones españolas y americanas.

Al entierro asistieron todos los autores y actores teatrales que se en-

contraban en Buenos Aires, así como una nutrida representación de la colonia española.

Al dar sepultura al cadáver, pronunció unas sentidas palabras de recuerdo el representante de la Sociedad de Autores don José Ignacio Ramos.

Buenos Aires.—Organizada por la representación del Gobierno Nacional de España, se celebró en la iglesia de las Victorias una misa en sufragio del alma del General español don Miguel Cabanellas. Al acto, que fué de gran solemnidad, asistieron numerosas personas que llenaban totalmente el templo, no solo de la colonia española sino distinguidas personalidades bonaerenses.

Noticias del Extranjero

Imperio Italiano

El Duce inaugura una carretera

Roma.—El Duce ha inaugurado la gran carretera que une la Rumania con la Toscana. El Jefe del Gobierno fué aclamadisimo por la multitud.

El Duque de Aosta regresa a Italia

Roma.—El Duque D'Aosta, Virrey de Etiopia, ha embarcado en el «Conde Biancamano» con rumbo a la península.

El Duque D'Aosta viene a Italia para convalecer de la enfermedad contraída en Etiopia.

Modificaciones en el Gobierno

Roma.—El Duce en fecha próxima va a introducir una importante reorganización en el Gobierno italiano.

El Conde Ciano, será nombrado Secretario General del Partido Fascista y Ministro sin cartera.

El que hasta ahora era Secretario del Partido Fascista, Starace, será nombrado representante en Libia, con carácter de Gobernador General.

La cartera de Negocios Extranjeros será desempeñada por el que actualmente es Embajador de Italia en Londres, Conde Grandi.

El Mariscal Italo Balbo será nombrado Virrey y Gobernador General de Etiopia, reemplazando al Duque d'Aosta, que abandona el cargo por motivos de salud.

Checoslovaquia

Un sacerdote sudete agredido por extremistas

Praga.—Un sacerdote sudete alemán se dirigía a cumplir con una misión propia de su ministerio.

Al hallarse en la calle fué agredido por individuos extremistas.

Acto seguido el sacerdote se encaminó hacia la casa de un doctor con objeto de que le extendiera un certificado que demostrara la causa de las contusiones que presentaba.

El citado doctor se negó rotundamente a extenderle el certificado. Más tarde se supo que el doctor estaba prohibido terminantemente de expender ninguna clase de certificados en este sentido al sacerdote mencionado.

Una exposición rusa en Praga

Praga.—En dicha capital se ha inaugurado una exposición titulada Nuestro amigo y aliado la URSS.

La exposición que ha sido patrocinada por el ministro de los soviets en Praga y por la sociedad cultural y económica de los amigos del soviets, comprende unas 300 fotografías escogidas para demostrar la vida rusa bajo el dominio de Stalin.

En la inauguración estaban presentes además de las personalidades de la política del gobierno otros muchos representantes del ejército checo.

Ahesiones a los sudetes

Berlin.—Durante las fiestas de Pentecostés han expresado su adhesión a la minoría de los alemanes sudetes las siguientes organizaciones: Asociación de Ingenieros alemanes, Asociación de Sindicatos Alemanes, Asociación de Maestros Rurales, etc.

Henlein se ha quejado a Hodza del trato que reciben de la policía los sudetes

Praga.—El representante jefe de los sudetes ha visitado al presidente Hodza para protestar de la forma con que trata a los sudetes la policía checoslovaca, al mismo tiempo hizo demostraciones de simpatía hacia el autonomismo eslavo.

La guerra en Extremo Oriente

Discusiones entre los generales chinos

Shanghai.—Las disensiones entre los generales que mandan las fuerzas de la China del Sur, y el General Shan-Kai-Sheck, se van haciendo cada vez más profundas; los jefes del ejército de la China del Sur reprochan al Generalísimo chino haber retirado sus mejores tropas del frente meridional y de no haber enviado aviones a Cantón para la defensa de la ciudad.

Los resultados de un bombardeo sobre la población de Cantón

Cantón.—El tercer bombardeo que sufrió la población de Cantón se inició a las 8:30 y continuó hasta avanzada ya la media noche.

Durante este gran bombardeo fueron alcanzados los saltos de agua, el ferrocarril y otros importantes objetivos militares.

En los saltos de agua estuvieron a punto de ser cogidos por las bombas dos empleados de esta empresa.

Las pérdidas ocasionadas por este bombardeo alcanzan a una cifra de 100,000 dolares chinos.



FRONTON BALEAR

Hoy Jueves 9 de Junio de 1938 Tarde a las 5

Orío - Arrate contra Atano - Isasi

Echevarría - Echenique contra Erdoza II - Trecet Y QUINIELAS

Detalles por carteles y programas Sábado partidos y quinielas.

Cine Oriental

Hoy desde las 3:15

GUERRA SIN CUARTEL

(En español). Por ROGEE HUDSON

LA VIDA ES UN AZAR

por WARNER BAXTER

Fotos

semanario gráfico de reportajes

Adquiera la popular revista en KIOSKOS